

Presentación

En un mundo en constante transformación, donde la globalización y las nuevas tecnologías presentan tanto oportunidades como desafíos, el derecho juega un papel esencial para garantizar la justicia, la equidad y la protección de los derechos fundamentales de todas las personas. La Revista de Investigación en Ciencias Jurídicas Lex, se complace en presentar una serie de artículos que abordan temas cruciales en el ámbito jurídico ecuatoriano, destacando las problemáticas sociales y legales más urgentes, y proporcionando un análisis crítico que favorece el entendimiento y la solución de los desafíos que enfrenta nuestra sociedad.

Los temas que componen este número 26, volumen 7 que corresponde al periodo octubre-diciembre de 2024, no solo son de relevancia nacional, sino también de interés global, al ser cuestiones inherentes a los derechos humanos, la justicia social y la equidad en el acceso a la justicia.

Iniciamos el número con una investigación que profundiza en las repercusiones legales y sociales de este delito, que no solo vulnera derechos fundamentales de los menores, sino que también evidencia deficiencias en el sistema judicial y en la protección infantil. Las consecuencias de este delito trascienden el ámbito penal, afectando el bienestar de las víctimas a largo plazo. Este análisis busca visibilizar la magnitud del problema, identificar las brechas en las políticas públicas de protección y proponer medidas jurídicas eficaces para erradicar este flagelo.

La distinción entre los derechos humanos y los derechos fundamentales en el contexto de la Constitución ecuatoriana es un tema de gran relevancia para el estudio del derecho constitucional. Este artículo aborda la teoría y la práctica de esta diferenciación, proporcionando una visión clara sobre cómo ambos conceptos se aplican en el sistema jurídico ecuatoriano. Si bien los derechos humanos son universalmente reconocidos y deben ser respetados por todos los Estados, los

Presentación

derechos fundamentales son aquellos que, dentro del marco constitucional de cada país, adquieren un carácter especial y prioritario para garantizar la dignidad humana.

El avance tecnológico ha traído consigo una serie de beneficios, pero también ha generado nuevas formas de vulnerabilidad. En el contexto ecuatoriano, la contratación telemática y la brecha digital se han convertido en cuestiones críticas que afectan la igualdad de acceso y el ejercicio de derechos en la era digital. Este estudio analiza cómo la falta de acceso a las tecnologías y las dificultades en la capacitación digital pueden perpetuar desigualdades y, al mismo tiempo, cómo la contratación telemática plantea desafíos jurídicos relacionados con la seguridad, la privacidad y la validez de los contratos.

La apropiación fraudulenta por medios electrónicos se ha convertido en una de las modalidades delictivas más comunes en la era digital. En Ecuador, a pesar de las reformas legales, los mecanismos para sancionar este tipo de delitos siguen siendo insuficientes y, en muchos casos, ineficaces. Este artículo aborda los problemas asociados con la tipificación y sanción de estos delitos, y analiza si las reformas recientes en el Código Penal han logrado una respuesta eficaz ante el aumento de delitos informáticos.

El sector pesquero artesanal en Ecuador es uno de los más vulnerables, especialmente cuando se trata de la seguridad laboral de los pescadores. Este artículo pone de manifiesto las condiciones precarias en las que trabajan muchos pescadores artesanales de pequeños peces pelágicos, exponiéndolos a riesgos laborales graves y a la falta de protección en sus derechos laborales. El análisis destaca las deficiencias en las políticas de seguridad laboral y propone reformas legislativas que permitan mejorar las condiciones de trabajo en este sector.

Presentación

A través de estos estudios, la revista Lex invita a reflexionar sobre el papel que juega el derecho en la resolución de problemas sociales y en la promoción de un entorno más justo y equitativo en Ecuador. Cada uno de estos temas aborda cuestiones fundamentales que requieren una atención urgente desde el punto de vista legislativo y judicial, y nos recuerda la importancia de adaptar nuestras leyes a las realidades contemporáneas. Nos complace compartir estas investigaciones y análisis, esperando que contribuyan al enriquecimiento del debate jurídico y a la búsqueda de soluciones efectivas frente a los desafíos legales que enfrentamos en la actualidad.



MSc. Karen Abigail Segueiros Olivares
Editora de la **LEX** Revista de
Investigación en Ciencias Jurídicas

Escanea en tu dispositivo móvil
o revisa este artículo en:
<https://doi.org/10.33996/revistalex.v7i26.213>

